

FONDATEURS:

Mihran Amtblan
Kévork Képénékian
Jules Mardrossian
Vahé Muradian

EDITION FRANCE ARMÉNIÉ:

17 Place de la Ferrandière
69003 - Lyon
Tél: 04 72 33 24 77
Fax: 04 72 34 59 05

Courriel: contact@france-arménie.fr

Site web: www.france-arménie.fr

DIRECTEUR DE LA PUBLICATION:

Harout Mardrossian

RÉDACTRICE EN CHEF ADJOINTE:

Véronique Sanchez-Chakérian

COLLABORATEURS de ce NUMÉRO:

Gérard Achdjian
Mickaël Apélian
Zmrouthe Aubozian
Ara Babanian
Matthieu Baghdoyan
Arménag Bédrossian
Maïda Chandeze
Vicken Chétérian
Bérénice Delaye Aubozian
Krikor Djirdjirian
Georges Festa
C. Gardon
Luiza Gragati
Almasd Leloire Kerackian
Varoujan Mardikian
Harout Mardrossian
Jules Mardrossian
Karen Minasyan
Anne-Marie Mouradian
Edouard Pehlivanian
Lili Pekmezian
Harut Sassounian
Rémy Sirope
Marie Soghomonian
Anahide Ter Minassian
Vahé Ter Minassian
Hélène Terzian
Marie-Anne Thil
Tigrane Yégavian

**RESPONSABLE
DES PAGES ARMÉNIENNES:**

Krikor Tavitian

INFOGRAPHIE:

France Arménie

CONCEPTION GRAPHIQUE:

Christine Kirkorian

ADMINISTRATION ET ABONNEMENTS

Liza Bardakjian : 04 72 33 24 77

PUBLICITÉS

04 72 33 24 77

IMPRIMERIE:

BRAILLY - Saint Genis Laval
Commission Paritaire des Publications
et Agences de presse
N° CPPAP 0318 G 87300

Reproduction interdite de tout article, photo ou document sans l'accord de l'administration du journal. La rédaction n'est pas responsable des documents qui lui sont adressés spontanément.

ÉDITO

Par Harout Mardrossian

"TAMAM!" Ça suffit !

Il aura fallu une alliance avec l'extrême-droite turque et des fraudes massives pour que Erdogan puisse proclamer qu'il a gagné l'élection présidentielle s'octroyant ainsi des pouvoirs qui en font l'égal des sultans, un dictateur négationniste aux portes de l'Europe. Il aura donc tout utilisé pour se maintenir au pouvoir. Il a muselé la presse, emprisonné les opposants, fait régner un climat de peur dans l'administration, réveillé et encouragé les pires sentiments nationalistes, envahi un pays voisin souverain, menacé plusieurs pays européens, créé des troubles dans toute l'Europe en utilisant la diaspora turque comme levier. Oui, véritablement, Erdogan ça suffit. *TAMAM!*

Dans ce contexte, le maintien au Parlement du HDP et la victoire à Dikranagert (Diyarbakir) de Garo Paylan apparaissent comme les seules bonnes nouvelles de ce scrutin. Mais que dire de la complaisance, de la passivité des pays européens qui regardent tout cela sans prendre la moindre mesure de rétorsion, sans convoquer les ambassadeurs turcs pour leur signifier d'arrêter leurs ingérences. En conséquence, la Turquie envoie des fanatiques menacer des kiosquiers, des journalistes, troubler la circulation et l'ordre public pour démontrer la force de Erdogan, non pas en Turquie mais ici en Europe, ici en France. Oui, l'ingérence turque en France ça suffit. *TAMAM!*

Mais que dire de l'attitude d'Emmanuel Macron qui, sans aucune discussion ou concertation, rend hommage à un écrivain ouvertement raciste, antisémite et anti-arménien comme Pierre Loti, qui plus est en s'appuyant sur des mensonges historiques qui rabaisent la France. Son image de défenseur de l'éthique et de la mémoire en politique en ressort profondément ternie auprès des organisations anti-racistes mais aussi auprès de la communauté arménienne qui avait déjà eu quelques alertes. De fait, les rendez-vous de l'automne à l'occasion du 21 septembre, de son voyage officiel en Arménie du 10 octobre et du sommet de la Francophonie du 12 octobre à Erevan seront

scrutés avec attention. Des signes forts, des actes concrets devront être pris, car la barque du gouvernement français penche dangereusement du côté d'un laissez-faire qui profite aux négationnistes et extrémistes turcs et azéris. Là encore, ça suffit ! *TAMAM!* Il est toujours temps de rétablir l'équilibre du navire. Encore faut-il le vouloir réellement.

L'Arménie, elle, poursuit sa révolution non-stop. Les premières mesures du gouvernement, et notamment l'arrestation médiatique de Manuel Grigoryan, homme fort de la région d'Etchmiadzine, marquent un tournant net dans la lutte contre la corruption et les détournements des biens publics. On est passé de l'incantation aux actes concrets, ce qui se traduit aussi par un effet dissuasif, comme le montre la hausse spectaculaire des rentrées fiscales des entreprises depuis maintenant un mois. C'est un axe fort de la politique de Nikol Pachinian, que confirme le ministre de la Justice, Artak Zeynalyan, dans son interview accordée à *France Arménie*. Dans le contexte de menaces permanentes de l'Azerbaïdjan aux frontières de l'Arménie, la tâche du gouvernement ne s'annonce pas simple notamment pour redynamiser l'économie et pour répondre aux attentes en matière de justice sociale. C'est dans ces domaines-là que la France peut concrètement donner du poids à sa relation avec l'Arménie et donc soutenir le processus démocratique en cours.

« Avec le peuple et pour le peuple ». La Croix Bleue des Arméniens de France, à laquelle nous consacrons un dossier spécial à l'occasion de ses 90 ans, n'a pas attendu 2018 pour mettre en action sa devise à tous les niveaux, sur tous les continents, pour tous ceux qui souffrent, qu'ils soient enfants, soldats, étudiants, femmes victimes de violence, familles sans ressources, immigrants, personnes âgées... Il était dès lors normal de rendre hommage à l'organisation ayant en France le plus grand nombre de membres et étant de plus composée quasi-exclusivement de femmes. ■